

EL COMERCIO.

GUAYAQUIL, NOVIEMBRE 4 DE 1879.

ELECCIONES.

El acto mas solemne, y tal vez el único en que el pueblo ejerce verdaderamente su soberanía, es cuando elije, por medio de su voto directo, á los individuos que le han de representar en las varias ramificaciones del poder público.

Como todo sistema político, el de que tratamos ha tenido sus adversarios que, con razones mas ó ménos fundadas, han impugnado la elección popular. Esta ha dado lugar á ser desacreditada, en virtud de las vicisitudes ocurridas en la revolución francesa. Pero hasta entónces, la mayor parte de los escritores antiguos y modernos favorecían la intervención directa de las masas en la designación de los hombres que deben administrar la cosa pública.

La verdad de esta teoría, así como los testimonios de la práctica, estan revelando el derecho que asiste al pueblo para darse por sí mismo sus gobernantes; pues cualquiera otra clase de elección desvirtúa á un gobierno representativo.—Ciertamente, si el pueblo es el que en puridad de principios debe llamarse soberano, no haciendo otra cosa que delegar su soberanía, no hay duda que á él toca nombrar á las personas en quienes hace tal delegación. Y como en ello le va su propia seguridad y felicidad, es claro que debe fijarse para ejercer sus poderes, en individuos conspícuos en todo sentido.—Jenofonte, á quien no puede tacharse de demócrata, dice, que jamás nombró Atenas hombres indignos que pudieran deslustrar su gloria.—"Desde el año de 1688, dice un publicista, las elecciones de Inglaterra no han llevado á las cámaras de los Comunes, sino propietarios llenos de ciencia y virtudes. Apenas se podrá citar un ingles distinguido por sus talentos políticos á quien la elección no haya honrado."

Los Estados Unidos de América, cuya prosperidad creciente y la libertad individual de que gozan sus asociados no puede relegarse á duda la elección hecha por los representantes del pueblo en Jefferson, por ejemplo, para tercer Presidente de la República en 1801 y reelecto en 1805 por sus relevantes méritos, Jefferson, decimos, á la vez diplomático, leislador, filósofo, hacendista y gran hombre de Estado, ha dejado en sus dos administraciones, recordos imperecederos á la democracia americana, lo que manifiesta en obsequio del sufragio popular, una demostracion concluyente.

Algunos hechos históricos han perjudicado un tanto la elección directa, por lo que muchos escritores han sostenido, que el pueblo es incapaz de elegir individuos competentes para desempeñar su cometido, y que por lo tanto, él no debe nombrar sus mandatarios.—Esto, en verdad, sucede y con mucha frecuencia entre nosotros; pero el mal entónces no está en la institucion sino en los hombres. Así vemos, que por la influencia de partido ha habido sujetos que han obtenido el voto popular, sin que ningún antecedente meritorio les hubiera hecho dignos de puestos tan elevados.—Es cierto, que entre los cargos que al pueblo toca conferir, hemos visto algunos desempeñados por hombres de probidad é ilustracion; pero á su lado se han puesto tambien individuos venales y sin talento.

Cuando al pueblo se deja en completa libertad, para que, siguiendo las inspiraciones de su conciencia y sin sujecion alguna estraña, proceda deliberadamente á depositar su voto en las urnas electorales, entónces es cuando verdaderamente puede llamarse una elección popular; y entónces es tambien cuando las masas casi nunca se engañan; porque para que ellas se fíen en ciertos individuos, es preciso que estas sobrepujen por sus eminentes cualidades.

Dos grandes publicistas, Maquiavelo y Montesquieu, aseveran unánimemente, el admirable instinto del pueblo para elegir sus órganos y defensores.

Hoy que estamos mas ilustrados que en aquella época de salvajismo, en que á cada hombre incipiente, se le ponía en la mano con halago ó por la fuerza una papeleta para que votara por tal ó cual sujeto, sin que, muchas veces el votante ni aun lo conociese, hoy, decimos, creemos no de desempeñar esta farsa, hasta injuriosa para un ciudadano libre y de convicciones propias.—Bien está que los diversos círculos políticos presenten de antemano sus candidatos, dando sus nombres á la publicidad por la imprenta, para que los electores, bien por los informes que recibian, bien por el conocimiento individual que de ellos tengan, se inclinen ó no á favorecerlos con su sufragio; pero de ninguna manera debe constreñirse al pueblo á que fije su elección en sujetos que nada prometen á la felicidad de la patria. Proceder en este asunto por coaccion, á mas de hacer denegar al pueblo que se gobierna, pues se le marca con el estigma del cohecho y del servilismo, es prostituir la genuina democracia.

Las épocas eleccionarias de concejeros municipales y de senadores y diputados de la República, se acerca; y por lo mismo, debemos pensar ya en las personas en quienes deban recaer tales nombramientos, ámbos de vital importancia; pues el primero afecta á los intereses locales, y el segundo implica, nada ménos, que el bien jeneral de toda la Nacion.

Estamos seguros, que las autoridades no pondrán estorbo alguno al libre ejercicio electoral; así como esperamos que el pueblo, observe la medida que tales circunstancias requieren.

COLABORADORES.

LA "REFORMA" DE BOGOTÁ.

El "Independiente" de Santiago, en su número 4,774 reproduce un largo artículo publicado en la "Reforma" de Bogotá, en el cual, bajo el título de "Alerta" el redactor colombiano, trata de sembrar la desconfianza, asegurando ser muy probable que la República Chilena, alianza al Ecuador á una alianza, con ella, alianza que sería nociva á los intereses de la República de Colombia; y para remediar este inconveniente, aconseja al gobierno, trate de fortalecer la frontera con una fuerza respetable de 2,000 á 3,000 hombres, á fin de imponer respeto, y temor en quejas á la débil nacion Ecuatoriana.

Ese artículo, que hemos leído detenida y atentamente contiene algunas verdades, y muchas falsas apreciaciones. Comenzaremos por las segundas, terminando con las primeras.

¿Cuál es el fundamento que tiene el autor del artículo para suponer probable una alianza del Ecuador con Chile? ¿cuál es el acto oficial, por insignificante que sea, que dé margen á sospechar una alianza siquiera remota? El Ecuador completamente neutral, en la fatal contienda que hoy tiene lugar entre tres Repúblicas americanas, ha visto y vé con dolor esa lucha fratricida; deplora esa guerra sangrienta cuyas consecuencias serán desastrosas aun para la nacion vencedora; desea la paz, ha enviado un ministro á interponer una mediacion que desgraciadamente ha sido infructuosa, y su mas ferviente anhelo es, que cese esa lucha, y que la paz vuelva á reinar á fin de que continúe la marcha próspera en esos pueblos, llamados á estrechar diariamente los dulces lazos fraternales y ayu darse unos á otros para engrandecimiento en el porvenir.

¿Qué ha hecho pues el Ecuador para que se le suponga dispuesto á aliarse con Chile? ¿Por qué esa amenaza de robustecer la frontera con una fuerza respetable, para imponer por el temor una neutralidad, que el Ecuador conservará por deber?

Mucho alarde se hace del poderío de Colombia, y mucho hincapié, sobre la debilidad del Ecuador. Y con frecuencia, las hojas que se publican, en los diferentes publicaciones de la Confederacion Colombiana, contienen frases desdenosas, con las cuales se pretende echar en cara esa debilidad. Una nacion, que respeta los derechos ajenos, que conserva la paz con to-

das las naciones, que procura su adelanto y su progreso, no es débil. La verdadera fuerza, es el respeto á que se hace acce-dor un pueblo laborioso, activo y de porvenir. Hacer alarde de superioridad en armas, en hombres y en cañones, es un argumento de mala ley.

El Ecuador ha recibido y recibe en su seno á todos los Colombianos que quieren vivir en él; muchos, muchísimos en todo el territorio de la República, se hallan establecidos y gozan de todas las garantías de la ley; y tengase presente, que el último conflicto provocado por el Ministro Rodríguez, injusto, temerario, antidiplomático, los colombianos mas respetables, residentes en Quito y en Guayaquil, elevaron una representación á su Gobierno, declarando que en el Ecuador vivian tranquilos y gozando de todas las consideraciones y garantías que podian tener en su patria. Igual cosa hicieron todos los extranjeros acaudalados en Guayaquil, dirijiendo al presidente de Colombia un manifiesto en los mismos términos.

Convenimos en lo que dice el autor del artículo á que nos referimos, en que el principal medio para que las relaciones diplomáticas entre dos naciones, se conserven siempre cordiales, es, el tino y cordura en la elección de los Ministros que respectivamente las representan, desgraciadamente esto no ha sucedido con la República vecina de Colombia, y la causa principal de esa especie de *frigididad*, entre colombianos y ecuatorianos, esa falta de perfecta *cordialidad*, es debida á la conducta nada diplomática del señor Ministro Rodríguez, quien en todas sus notas diplomáticas emplea el tono de un mandarin, y parece que estuviera representando á su patria entre los zulúes, cafres á hotentotes, hiriendo así la susceptibilidad nacional, con ese aire de conquistador ó juez sin apelacion. Haya cordura en la elección de ministros residentes, y se verán restablecer las relaciones, y ponerse en el pie de fraternal armonia que conviene á pueblos unidos con tantos vínculos, y llamados por su pasado glorioso, á estrechar cada día mas sus relaciones.

La conducta del Gobierno del Ecuador, respecto de Colombia, ha sido la mas prudente, demasiado prudente talvez, pues, si se tiene en cuenta la acritud y destemplanza de las notas oficiales del Ministro Rodríguez, el cual, faltando á todos los usos diplomáticos, pretendió erijirse en juez de los jueces que sustanciaban la causa iniciada con motivo de los acontecimientos de Riobamba, se verá mucha diferencia entre el estilo oficial y cortés del Ministro de Estado Ecuatoriano, y las enfáticas y ampulosas comunicaciones del diplomático colombiano. Y si un juez imparcial examina dicho proceso, tiene en cuenta, el modo cómo lo llamaremos de despedirse del Ministro Rodríguez, el cual, ya en su patria, lanzó á manera de los partos, su última flecha, faltando al decoro que conviene á un Ministro, y á todas las fórmulas del derecho internacional, estamos seguros, ese juez imparcial fallaría en favor del Gobierno del Ecuador, de cuya parte ha habido tino, prudencia y dignidad.

Nunca pues, debe temerse en Colombia, que el Ecuador, haga alianza con ninguna de las Repúblicas que hoy, desgraciadamente, se encuentran en lucha fratricida; conservará la mas estricta neutralidad, apesar de lo que digan correspondencias anónimas, y la paz, amistad y cordial fraternidad, entre la República de Colombia, con nuestro pais se robustecerá con un Ministro de Colombia, que procure conservar las buenas relaciones, y no turbarlas.

SECCION COMERCIAL.

REVISTA COMERCIAL:

La situacion de la plaza sigue en muy buenas condiciones. Las ventas son activas, los cobros fáciles y el interes bajo. Este año de 1879 hará época entre nosotros y será el principio de una nueva era de progreso y de prosperidad.

Cacao.—Sin variacion notable en sus precios. Las clases de arriba bastante firmes se cotizan hoy á \$ 25, 50.

Las clases de Machala y Balao encuentran difícilmente compradores á \$ 21 y 23. Ayer se vendió en subasta el cacao correspondiente al Diezmo á \$ 22, 23 y 25 respectivamente por las tres clases, precios que nos parecen muy elevados atendida la circunstancia de encontrarse cerca la cosecha del año venidero.

La produccion en esta segunda quincena de Octubre será mjm. 12,500 quintales.

Café.—Alojando un poco del precio que habia alcanzado. El de primera clase no se paga mas de \$ 17, 50 y las otras en relacion á su calidad.

Creemos que la cosecha de este año llegará á 20,000 quintales.

Yagua.—En completa derrota.—Sabemos ventas á \$ 2 y sin esperanzas de mejorar.

Cambios.—Sostenidos.

Sobre Londres,	43 p. 3/4
" París,	42 "
" Nueva York,	44 "
" Lima,	60 " descto.
" Valparaiso	15 "

COMPAÑIA GENERAL TRASATLÁNTICA.

El señor Quintanar agente de esta Compañía ha pasado á los señores Exportadores una circular concerniente á una modificación en el itinerario de la línea Colon-Marsella.

Los vapores de esta línea tocarán en adelante, en Málaga. ¿Cuánto tiempo durará esta escala?

Tenemos razones varias para creer que poco.

Solo falta que el señor Agente de esta Compañía, obtenga la escala de Santander para los vapores que salen de Colon el 1º de cada mes y de ellos á las mejoras de los exportadores que se venien perjudicando desde mucho tiempo por las fortísimas mermas sufridas en sus envios.

COMPAÑIA DE SEGUROS MARÍTIMOS
La confianza maritime

Esta compañía es recomendable, tanto por su honorabilidad como por la modicidad de sus primas.

ACCIONES Y CÉDULAS:

Las Cédulas del Banco Hipotecario son pedidas.

Las del \$ p. 3/4, á 97 p. 3/4.
Las del 12 p. 3/4, con 4 p. 3/4, premio.—Una amortizacion extraordinaria de éstas las hará bajar un poco.
Las acciones del Porvenir,—á la par.
Las de la Previsora,—á \$ 2, 80 cent.

EXTERIOR.

LA GUERRA.

CHILE, PERÚ Y BOLIVIA.

Ultimas Noticias.

EL COMBATE.

Detalles interesantes.—Como murió Grau.—Muertos y heridos del monitor.—Averías.

De varios telegramas recibidos tomamos lo siguiente:

Grau se encontraba desde el principio de la accion en su puesto de combate. Ahí recibió el cuarto tiro del "Cochrane," tiro que le llevó un brazo y una pierna.

Inmediatamente fué tomado por algunos oficiales y marineros para trasportarlo á su cámara, pero antes de llegar, una granada de nuestro blindado estalló en los pasillos que conducían á ese lugar y destruyó el cuerpo de Grau; causando un igual resultado sobre los que lo acompañaban.

Las bajas en el monitor son 25 muertos y diez heridos: de estos últimos dos de gravedad.

Entre los muertos se encuentran el segundo comandante, señor Aguirre y el tercer jefe del buque, cuyo nombre ignoramos hasta este momento.

Los prisioneros son 116, entre estos 65 ingleses. Sobre el número de oficiales rendidos no sabemos á punto fijo cuantos son; solo podemos anticipar que entre ellos se encuentra el sarjento mayor de ejército señor Ugarteche.

El estado del monitor "Huáscar" no es tan malo como se anunció en la primera hora.

Se sabe que su máquina no ha sufrido nada. El timon no ha sido dañado, solo se encuentra descompuesta la rueda de éal.

La torre ha recibido algunos balazos, pero no ha sido volada, como se anunció en la primera hora. Podrá ser compuesta.

Los dos cañones de grueso calibre nada han sufrido, parece sí, que una de las cureñas está resentida.

La chimenea se encuentra completamente destruada.

El casco tiene algunos balazos que lo han perforado. La obra muerta hecha pedruzos. Un cañon de á 40 de cubierta, partido en la mitad.

Tiene otras averías de consideracion, pero se cree poderlo salvar para que preste buenos servicios bajo la nueva bandera.

En algunos dias mas se podrá hacer á la mar.

Con mejores datos sabemos que el tercer jefe del monitor "Huáscar" era un señor Ferré.

Se está en posesion del objeto que trajó,

al Sur á los buques peruanos.

Prado y Daza formaron el plan de sorprender á nuestros trasportes, que los suponían en Patillos caleta al Norte de Mejillones.

Estos dos Jenerales pensaron que nuestros blindados abandonarían á los trasportes y saldrían en persecución del "Huáscar" y la "Union;" mientras tanto, estos últimos buques, tomando otro rumbo, dejarían á nuestros blindados atrás y correrían á toda fuerza de máquina en dirección á Patillos, donde esperarían destruir á nuestra flota de trasportes y dejar, por lo tanto, cortado á nuestro ejército.

Se sabe que Grau se opuso á este plan por considerarlo ineficaz y muy riesgoso para sus buques.

Daza y Prado insistieron y no quedó á Grau otra cosa que obedecer.

A última hora hemos recibido de fuente fidedigna los siguientes detalles sobre el combate de ayer.

MUERTOS.

De la oficialidad: primer comandante, don Miguel Grau; segundo comandante, don Elias Aguirre; ayudante, don Diego Ferrer y veinte y tantos mas de la tripulación.

OFICIALES HERIDOS.

Gravemente: uno solo, teniente 2º, don Enrique Palacios.

Levemente: cirujano mayor, don Santiago Távara; capitán de fragata don Meliton Carvajal; sarjento mayor; don José M. Ugarteche; guardia-marinas, señor Bustamante, don Federico Sotomayor y don Domingo Ballerrieste.

Respecto á los daños sufridos en nuestros buques, sabemos lo siguiente:

El Blanco, intacto.

El "Cochrane" recibió un balazo á popa, que entró por el camarote del comandante y atravesando la sala de armas, salió cerca de la batería de babor sin causar averías.

Otra bala penetró sobre el blindaje inmediato á la roda de estribor sin hacer explosión. Otra en el blindaje de batería, dejando una lijera señal.

De este buque los heridos son solamente dos graves.

Grau fué herido al cuarto disparo del "Cochrane," perdiendo un brazo y una pierna. Cuando lo trasportaban á la cámara de oficiales una trasporta destruyó el cuerpo y á los que lo llevaban.

En los otros buques no hay novedad ninguna.

Tripulación del "Huáscar" 216. Se han encontrado 25 cadáveres.

Sobre el número de heridos no hay mas datos que los anteriormente espuestos.

Desde que la escuadra hizo rumbo á Mejillones la ambulancia estaba lista, con 100 camas.

El "Huáscar" ha salido acerbillado á balazos. El entrepuente, cámara del comandante y oficiales destruidos: el casco ha sido penetrado á estribor en tres partes; á babor uno y muchos otros tiros lo han rozado.

La torre fué penetrada en dos partes, desquiciando las planchas como una pulgada. Se cree esté en mal estado.

La chimenea destrizada por muchos tiros.

Los cañones de la torre en buen estado. Un cañon de 60 partido en el brocal.

Máquina en buen estado, no ha recibido avería alguna; el timon no sufrió, sinó la rueda, que fué destrizada.

Las averías del "Huáscar" no son tantas; podrá hacerse á la mar en pocos dias mas.

La reparacion sería que habrá que hacerle es en la torre.

Habiendo recomendado el gobierno el cadáver del comandante Grau á fin de que fuera debidamente reconocido y atendido para ser devuelto á su familia cuando esta lo reclame, se ha contestado desde Mejillones que solo se ha podido encontrar pequeños restos del finado almirante, los que se conservan cuidadosamente para darle digna sepultura.

La "Union," desde el principio del combate, se alejó con toda la velocidad de que era capaz, siendo perseguida por la "O'Higgins" y el "Loa." Se cree que logrará escapar, merced á su mayor andar. "Cochrane" solo pudo salir anoche con el mismo rumbo de la "Union" por haber tenido que hacer lijero arreglo en su máquina.

A los heridos y prisioneros del "Huáscar" se les atiende debidamente habiéndose reunido á todos los cirujanos y médicos de las ambulancias que habia en Mejillones.

De "La Patria" de Chile.

Es exacto que el "Huáscar" no enarbó bandera de rendición. Se comprendió que el buque estaba rendido por señales que hacian sus tripulantes desde cubierta.

Las únicas válvulas que se abrieron en el monitor fueron las de la Santa Bárbara.

Continúa hoy relatando "El Mercurio" el combate de Punta Angamos.

Dice que la bajada de la bantera del "Huáscar" á las 10.25 A. M., no fué en señal de rendición, pues el monitor enarbó otra en el palo mayor y lo anunció con un cañonazo dirigido al "Blanco."

El "Blanco" y el "Cochrane" repitieron entonces sus disparos, tratando al mismo tiempo de hacer uso de los espioneros; mas el humo de sus propios cañones impedia á los comandantes de los buques chilenos ver el buque enemigo, precisamente en los momentos de mas necesidad, y la gran rapidez con que marchaba el "Huáscar" no permitió á los blindados ejecutar con felicidad esta maniobra, siempre difícil por otra parte.

Hubo un instante en que dejó de verse izada la bandera del "Huáscar," y se creyó concluido el combate; pero la bandera peruana volvió á levantarse en la nave enemiga, y la lucha continuó.

Callao Octubre, 23 de 1879.

TELEGRAMA

(Recibido á las 3 h. 17 m. p. m.)
SS. EE. del "Comercio."
Pacific á la vista, fondeará antes de una hora.

El Corresponsal.

BUQUES SOSPECHOSOS EN EL CALLAO.

Callao, Octubre 28.

3.33 P. M.
SS. EE. de "El Comercio."

Lima.

Tres vapores sospechosos situados tras de la isla.

4 h. P. M.

SS. EE. del "Comercio."
Humos ocultáronse tras la isla. Solo llegó vapor "Pacific." Parece no haber nada. Comunicaré novedades.

El Corresponsal.

Dícese que ha llegado á Valparaíso una cañonera con cañones de á 600.

INSERCIONES.

PERÚ.

He aquí la carta de pésame que dirijen á la respetable señora Dolores Caveró, viuda de Grau S. E. el General Presidente, Director de la Guerra y el General H. Daza.

Señora:
"Acabás de recibir un golpe mortal: el distinguido esposo con que el cielo premió vuestras virtudes, ha dejado de ser vuestro compañero en la peregrinacion de la vida.

"Comprendo la intensidad de vuestro dolor por tan irreparable pérdida. Yo tambien, señora, lamento la desaparicion de vuestro esposo y la considero como una desgracia nacional; pero al contemplar la heroicidad de su muerte; al oír el acento de admiracion y gratitud que en coro levantan todos los corazones, no tanto se alivia mi pesar.

"Hemos perdido un hombre, señora, y hemos ganado un héroe, que dignifica nuestro país y nuestra historia."

"Si bien no hay consuelo para el profundo dolor que os abruma, queda para vos y vuestros hijos la herencia de un nombre imperecedero: la veneracion de los Nacionales, y de todos los que en el mundo admiren los hechos sublimes; os queda la patria, cuya gratitud se hará sentir en todo tiempo sobre vos y vuestros hijos: os quedan vuestros compañeros, y entre ellos vuestro

Afectísimo amigo,
Mariano Ignacio Prado."

Arica, Octubre 14 de 1873.

Señora doña Dolores Caveró, viuda de Grau:

Taena, Octubre 14 de 1879.

Digna señora:
La trájica muerte de vuestro inmortal esposo debe tener vuestro corazón y el de vuestros hijos traspasado de dolor. Justo es rendir tributo á la naturaleza y el alma noble de la mujer no es tan bella mas que por el predominio del sentimiento. Pero la viuda de un héroe, la que fué esposa del noble Grau, debe restañar sus lágrimas, debe dejar de ser esposa para ser madre, para ser ciudadana.

La memoria del ilustre marino es una herencia envidiable para sus tiernos hijos. Hay cosa que pueda consolarlos mas que la muerte gloriosa de su padre? Cumplió su terrible y solemne deber!

Pobres niños! cuando echen de ménos las caricias del que les dió el ser y extendan la vista buscándolo en el horizonte lejano, la radiante luz que arrojará eternamente su muerte, va á ofuscarlos y á congojarlos con su claridad.

Vivid, señora, para ellos. Que sean dignos de su raza. Que aprendan á amar y defender su patria. Dos naciones gratas y conmovidas los protegerán y mirarán con cariñoso cuidado su tierno lecho.

Bolivia, señora, es un nido de águilas y de leones y sus hijos saben estimar y respetar el valor consagrado á tan noble empeño, como el que llevó á vuestro esposo al sacrificio. Ella cobijará lo mismo que su madre patria á vuestros hijos; ella los mirará como suyos; yo os lo anuncio á su nombre.

Dignos aceptar en el del pueblo cuyas huestes aguerriadas comando, el mas sentido pésame y las palabras de aliento que demanda vuestro santo infortunio y contad con la estimacion y respeto personal de vuestro atento servidor,
(Firmado).—H. Daza.

EL CONTRA-ALMIRANTE DEL PERÚ DON MIGUEL GRAU.

"Mas que para acusarle recibo de tan valioso presente (un libro, escribo á U. como americano y especialmente como peruano para ofrecerle el tributo de mi reconocimiento.—Carta del comandante Grau. Lima, Diciembre 6 de 1878.

I.

En medio de la intensa alegría que en este dia, que se ha hecho memorable en una hora, ha dominado el corazón de todos los chilenos, una nota melancólica vino á pagar en la segunda faz de las nuevas, muchas vibraciones jenéricas. El Comandante del "Huáscar" y Contra Almirante del Perú don Miguel Grau habria perecido junto con sus bravos compañeros en el campo del honor.

La tristeza visible con que esta noticia era transmitida de boca en boca desde que á las tres de la tarde comenzaron á circular los primeros partes oficiales del combate de Mejillones, es como una corona anticipada que los chilenos envían al noble enemigo que ha caído en el puesto del deber.

Hubiéramos querido ciertamente tener al "Huáscar," y no ha sido otra la ambicion patriótica de nuestras almas durante seis meses.—Pero habríamos querido tenerlo por su bizarro jefe. Asi como ha sido, nuestra victoria parecemos incompleta, ó mas bien, mutilada. Y el utano monitor vencido, entrando á las aguas de Mejillones, sin el alma y sin el brazo que lo condujera al asalto, remolcado precisamente por el buque á cuya tripulacion diera plazo magnánimo para salvarse hace tres meses, parecemos una sepultura encerrada dentro de glorioso trofeo.

Tenemos desde tiempo antiguo íntima y íntima cuenta de afecto y de respecto con el comandante que fué de la nave peruana cautiva hoy de nuestra insignia, y es este tal vez el momento presuroso pero bien elegido de pagarle la parte de esa deuda que á nosotros cabia. Dúelenos sin embargo profundamente el alma de que sea sobre su féretro, y no en medio de feliz y reconciliado encuentro, donde hayamos de contar su breve pero honrosa vida.

II.

La existencia de Miguel Grau es varia y novelesca. Su padre fué un capitán de la famosa 3ª division colombiana, que elevándose en Lima en 1827, abrió el palenque de la revuelta eterna que en aquella inquieta playa todavía ruge.

Ese capitán colombiano, pero de evidente orijen catalan, no regresó sin embargo á su patria. Al retirarse la 3ª division á Guayaquil, secretos lazos le detuvieron en Piura, y allí á los pocos años [Junio de 1834] nació en noble cuna de amor vedado el valiente hombre que hoy ha muerto.

No se habrá olvidado talvez por muchos ni el nombre, ni el noble carácter de dos jóvenes piratas apellidados S... que se educaron en Santiago por el año de 1840. Esos jóvenes fuerntios del Contra-Almirante peruano.

Su padre se llamaba don Juan Manuel Grau, y desempeñaba en la época de su nacimiento el puesto de vista de la aduana del puerto vecino de Paita.

III.

Como hijo escondido pero amado, llevó allí el capitán Grau á su cachorro, y luego echólo al mar, en la misma época en que el bravo capitán Noel y Lisandro Montero (ambos piratas) tomaban tambien servicio. Lo que en el Perú se llama la Costa abajo, es lo que en nuestra costa de Chile se llama el archipiélago de Chiló—un semillero de hijos del mar.

IV.

Pero Grau no entró, como Montero, en nave privilegiada. Al contrario, á la edad de diez años [1844] embarcóse en Paita en un buque mercante como simple grumete, y así, en el espacio de siete años, labróse á dura carrera.

Fué durante ese duro ejercicio donde Grau se hizo dueño de los verdaderos secretos del mar y de la navegacion, aprendiendo idiomas; las costumbres y los gustos que habian de servirle mas tarde poderosamente y contribuirán á formar su fuerza y su prestigio de Jefe. Grau no era como Aurelio García y García un marino de libro, ni de flor en el ojal. Fué como Salcedo, un marino marinero.

V.

Vuelto á su patria en 1851, sirvió el joven aventurero en la escala humilde en la entonces humilde Escuadra del Perú, en el "Rimac," en el "Ucayali" y especialmente en el pailebot de vela "Vigilante Vigilante!" era esa condicion la calidad de espíritu que prevalecia en el carácter del Comandante del "Huáscar." Ha sido preciso que viniese con García y Grau para que se perudiese!

Al poco tiempo de guardia-marina Grau fué trasladado á la fragata "Apurimac," y estando á su servicio, vino la primera tentacion del genio malfico que gradualmente ha ido desangrando al Perú hasta dejarlo exánime.

Sublevado en efecto el "Apurimac" por el teniente Montero de Vivanco en 1858, Grau, á título de paisano, siguió al rebelde y militó con él hasta la rendicion gramatical de Arequipa que, con el diccionario de la lengua bajo el brazo, hizo en aquel año el jeneralísimo de frac azul y corbata blanca llamado don Manuel Ignacio de Vivanco.

Grau habia nacido para servir bajo mas honrosa bandera que la de un pedante, y en la desgracia tomó otra vez su puesto como simple piloto ó capitán de aventura en la marina mercante. Visitó entonces la China.

VI.

Sus honrosas cualidades de hombre y de marino, llamaronle otra vez á la marina de guerra de su país, y por el año de 1860 era comandante del "Lerzundi," aquel vapor de mal agüero y pobres Calderos que voló en 1866 en uno de los canales de Chiló.

VII.

De aquel buque fué sacado el Comandante Grau para conducir desde Nantés las dos corbetas que en la caída de Pezet fueron sus alas: la "Union" y la "America."

Sabia el débil majistrado del Perú, juguete de los picaros solapados que no faltaban en Lima, entónces como ahora, que si las dos corbetas le eran fieles, el coronel Prado sublevado en Arequipa, sucumbiria en el desierto, y para asegurar la lealtad de Grau envió á su padre casi moribundo á guardarle y fortalecerle en Valparaiso.

El Comandante Grau amaba intensamente á su padre y lo probó mas tarde. Pero entre su patria humillada y vendida y las canas del respeto íntimo, no vaciló. La Union izó la insignia de la guerra á España, y Prado fué dictador y noble aliado de Chile en la reparacion y en la venganza.

VIII.

Su padre, entretanto, falleció en Valparaiso, y el noble marino, pobre pero ateuosco y abnegado mas allá de la tumba y de los años, vino á Valparaiso, hace dieziocho meses, á llevar al suelo de la patria los restos queridos. Esa sola peregrinacion revela, tanto como su heroico fin, el alma del hombre superior que ha perdido el Perú.

El desaliato de nuestros enemigos habrá de ser á esta hora inmenso!

Han perdido en una hora sus dos grandes fuerzas.

Han perdido al Huáscar

Han perdido á Grau.

IX.

Cuando el comandante Grau vino á Chile en el verano de 1877-78 trajó de la mano un niño de corta edad á quien queria enseñar á reverenciar una tumba para comenzar desde ese angusto dintel la vida. Ese niño era su primojenito. El contra-Almirante Grau se habia casado en Lima por el año de 1863 con la señora Rita Dolores Caveró, jóven de distinguida familia de espíritu levantado y pecho ardiente, como son jeneralmente las mujeres de Lima. Su herencia de esta hora son nuevos tiernos hijos y la gloria!

Lievele basta amiga el pésame de Chile! La señora viuda del contra-Almirante Grau es hermana de la digna esposa del capitán de fragata don Oscar Viel, por cuyo hogar y tiernos hijos tuviera aquel dulce cariño. Así el bravo soldado que mayor mal nos ha hecho, estaba ligado á Chile no solo por una tumba santa sino por un grupo de inocentes canas... Por

